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Conseil	  de	  quartier	  –	  Barrière-‐Boldoduc	  	  
Samedi	  7	  novembre	  2015	  

	  
	  
Excusée	  :	  Jessy	  Biskomta	  
	  
Présents	  :	   Jean	   Charles	   Evrard,	   Annie	   Lenglin,	   Bernard	   Tiberghien,	   Laurence	   Habrial,	  
Marie-‐France	   Leseutte,	   Blandine	   Collier,	   Yannick	   Bodèle,	   Pierre-‐Edouard	   Martin,	  
Sébastien	  Gavory,	  Aloyse	  Reboul,	  Nathanaël	  Rampht.	  
	  
Absents	  :	  Ludovic	  Houttemane,	  Emile	  Claeys,	  Patrice	  Depuille,	  Jodie	  Chenet	  
	  
Pierre-‐Edouard	  Martin	  est	  invité	  pour	  faire	  un	  petit	  point	  sur	  la	  cité	  Emile,	  cela	  ayant	  été	  
mis	  à	  l’ordre	  du	  jour	  lors	  du	  précédent	  conseil	  de	  quartier	  par	  Yannick	  Bodèle.	  
	  
Pierre-‐Edouard	   Martin	   	  prend	   la	   parole	   pour	   revenir	   tout	   d’abord	   sur	   la	   réunion	  
publique	   du	   conseil	   de	   quartier	   du	   mois	   de	   juin.	   Lors	   de	   cette	   réunion,	   l’un	   des	  
problèmes	   abordé	   était	   celui	   des	   encombrants	   dans	   le	   quartier,	   Yannick	  Bodèle	   ayant	  
tenté	  de	  relayer	  cela,	  notamment	  par	  une	  distribution	  de	  tracts.	  
	  
Cet	  été,	  certains	  habitants	  ont	  essayé	  à	  chaque	  souci	  rencontré	  de	  démêler	  les	  fils	  avec	  
les	   voisins,	   sachant	   qu’une	   trentaine	   de	   familles	   vivent	   dans	   le	   secteur	   concerné.	   Des	  
problèmes	   de	   deals	   sont	   apparus	   dans	   ce	   coin	   de	   quartier.	   Des	   voisins	   ont	   tenté	  
d’empêcher	  cette	  situation.	  Le	  but	  pour	  les	  habitants	  est	  surtout	  d’éviter	  que	  les	  jeunes	  
de	  12-‐13	  ans	  puissent	  avoir	  le	  deal	  comme	  exemple.	  Un	  lien	  avec	  les	  pouvoirs	  publics	  (la	  
mairie,	  la	  médiation	  sociale,	  la	  police	  nationale)	  a	  été	  pris.	  La	  difficulté	  était	  de	  pouvoir	  
préserver	  les	  jeunes	  de	  la	  cité	  de	  l’emprise	  d’un	  réseau	  qui	  commençait	  à	  se	  mettre	  en	  
place.	  
	  
Une	  solution	  a	  été	  la	  fermeture	  du	  portail,	  changer	  le	  barillet	  et	  les	  clés.	  Des	  propositions	  
ont	  été	   faites	  et	   les	  habitants	  voulaient	  qu’il	  y	  ait	  de	   la	  vie	  sur	   le	  parking,	  mais	  pas	  du	  
deal,	  tout	  en	  essayant	  de	  relayer	  cela	  à	  d’autres	  problématiques	  de	  nuisance	  tel	  que	  les	  
dépôts	  d’ordures.	  
	  
Le	  Maire	   s’est	   également	  déplacé	   chez	   l’un	  des	  habitants	  du	  quartier	   à	   ce	   sujet	   et	   sur	  
proposition	   des	   habitants	   a	   proposé	   que	   la	   mairie	   paye	   le	   barillet	   de	   la	   porte.	   En	  
échange,	  les	  voisins	  s’engagent	  à	  améliorer	  la	  vie	  du	  quartier.	  Une	  réunion	  s’est	  faite	  par	  
la	  suite	  avec	  une	  vingtaine	  de	  personnes	  présentes.	  Une	  nouvelle	  règle	  a	  été	  entérinée	  :	  
la	   fermeture	   systématique	   du	   portail	   en	   soirée,	   et	   un	   rappel	   sur	   le	   dépôt	   des	  
encombrants.	  L’un	  des	  voisins	  à	   l’initiative	  de	   l’action	  a	  mené	   la	  réunion,	  et	   les	  choses	  
dites	  ont	  été	  bien	  accueillies.	  La	  solution	  envisagée	  pour	  le	  portail	  :	  l’entrée	  «	  piéton	  »	  du	  
portail	   sera	   accessible	   avec	   une	   clé	   (5	   euros	   pour	   une	   clé	   et	   pour	   chaque	   personne	  
concernée)	  l’entrée	  «	  voiture	  »	  sera	  elle	  payante	  à	  5	  €	  par	  mois	  pour	  pouvoir	  stationner	  
dans	   la	   cité	   (système	   de	   clé	   non	   reproductible	   et	   sécurisé).	   Depuis	   cette	   réunion,	   le	  
portillon	  est	  effectivement	  fermé	  tous	  les	  soirs.	  La	  réunion	  a	  également	  permis	  que	  les	  
voisins	  se	  connaissent	  mieux.	  Le	  lendemain	  de	  la	  réunion,	   le	  parking	  a	  été	  nettoyé	  une	  
première	  fois	  puis,	  la	  semaine	  suivante,	  les	  espaces	  verts	  ont	  été	  nettoyés	  entre	  voisins	  
et	  avec	  les	  enfants	  de	  la	  Cité.	  	  
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Pour	   le	   Président	   du	   Conseil	   de	   Quartier,	  Michel	   Dondeyne,	   l’une	   des	   choses	   les	   plus	  
importantes	  dans	  ce	  qui	  s’est	  passé,	  c’est	  que	  tout	  le	  monde	  a	  participé	  activement.	  
	  
Pierre-‐Edouard	  Martin	  explique	  également	  que	   les	  enfants	  ont	  envie	  aussi	  de	  faire	  des	  
choses,	  notamment	  quand	  il	   leur	  a	  été	  demandé	  de	  mettre	  en	  place	  des	   jardins	  sur	   les	  
espaces	  verts.	  
	  
Pour	  Yannick	  Bodèle,	  sur	  certaines	  zones,	  c’était	  vraiment	  sale.	  Il	  explique	  avoir	  cherché	  
de	   qui	   il	   s’agit.	   Après	   recherches,	   c’est	   effectivement	   un	   propriétaire	   privé	   auquel	   un	  
courrier	  a	  été	  envoyé	  par	  la	  mairie.	  
	  
Sur	  les	  poubelles,	  une	  première	  réflexion	  :	  s’il	  y	  a	  des	  encombrants,	  c’est	  que	  dès	  qu’un	  
petit	   dépôt	   sauvage	   se	   met	   en	   place,	   ou	   qu’un	   sac	   poubelle	   n’est	   pas	   ramassé,	   cela	  
encourage	   le	   dépôt	   d’autres	   encombrants.	   Pour	   les	   poubelles,	   différents	   systèmes	  
cohabitent	  (containers	   ou	   sacs).	   Le	   turnover	   des	   habitants	   est	   assez	   important	   sur	   le	  
quartier	  et	  les	  nouveaux	  arrivants	  n’ont	  pas	  forcément	  les	  informations	  sur	  le	  ramassage	  
des	  déchets.	  Pour	  exemple,	  le	  samedi	  suivant	  le	  nettoyage	  avec	  les	  enfants,	  une	  famille	  a	  
déménagé,	   et	   elle	   a	   mis	   un	   frigo	   sur	   la	   rue.	   Pensant	   que	   c’était	   les	   encombrants,	   les	  
autres	  voisins	  se	  sont	  mis	  à	  déposer	  des	  ordures	  sur	  cette	  place.	  
	  
Deuxième	  problème	  :	  quand	  le	  ménage	  a	  été	  fait,	  des	  tas	  de	  végétaux	  ont	  été	  réunis,	  et	  
un	  message	  pour	  le	  ramassage	  a	  été	  envoyé	  à	  Franck	  Gherbi,	  Premier	  Adjoint	  au	  Maire	  
d’Hellemmes.	   Mais	   quelques	   jours	   plus	   tard,	   le	   tas	   n’était	   toujours	   pas	   ramassé	   car	  
c’était	  dans	  un	  espace	  privé.	  La	  mairie	  est	  passée	  ramasser	  cela	  tout	  de	  même	  quelques	  
jours	  plus	  tard	  mais	  cela	  note	  la	  difficulté	  que	  posent	  les	  encombrants	  entre	  les	  espaces	  
publics	  et	  les	  espaces	  privés.	  
	  
En	   ce	  qui	   concerne	   les	   sacs	  poubelles,	   la	   société	  qui	   s’occupe	  d’eux	  est	   SITEC.	  Chaque	  
arrivant	  doit	  appeler	  lui-‐même	  pour	  avoir	  des	  sacs.	  La	  SITEC	  passe	  en	  semaine	  25	  pour	  
déposer	   des	   sacs	   aux	   habitants.	   La	   Métropole	   Européenne	   de	   Lille	   est	   d’accord	   pour	  
faire	   une	   campagne	  de	   communication	   au	  niveau	  de	   la	   propreté.	  Même	   chose	  pour	   la	  
mairie	  avec	  CITÉO.	  
	  
Il	   faudrait	   également	   une	   campagne	   de	   communication	   et	   de	   sensibilisation	   sur	   la	  
propreté	  avec	   la	  mairie,	   la	  MEL,	   le	  conseil	  de	  quartier	  et	   les	  habitants.	  Au	  niveau	  de	   la	  
grille	   du	   parking,	   il	   faudrait	   un	   panneau	   et	   il	   doit	   être	   financé,	   avec	   l’ensemble	   des	  
coordonnées	  utiles.	  
	  
Laurence	   Habrial	  souligne	   le	   fait	   que	   l’initiative	   des	   habitants	   est	   une	   initiative	   très	  
courageuse.	  
	  
Pierre-‐Edouard	  Martin	  explique	  que	  les	  problèmes	  rencontrés	  ne	  sont	  finalement	  de	  la	  
faute	  de	  personne	  mais	  tout	  le	  monde	  est	  responsable	  de	  cette	  situation.	  Si	  la	  mairie	  n’a	  
pas	   de	   point	   de	   relais	   chez	   les	   habitants,	   toutes	   les	   campagnes	   faites	   ne	   peuvent	   pas	  
marcher	  et	  ne	  sont	  pas	  appropriées.	  
	  
Bernard	  Tiberghien	  propose	  de	  voir	  avec	  Hellemmes	  Actualités	  pour	  valoriser	  ce	  genre	  
d’initiative	  positive,	  pour	  mettre	  en	  valeur	  ces	  actions	  citoyennes.	  Cependant,	  quand	  on	  
règle	  le	  problème	  à	  un	  endroit,	  en	  fait	  on	  déplace	  le	  problème	  vers	  un	  autre	  endroit.	  Il	  y	  
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a	  eu	  trois	  bris	  de	  vitres	  dans	  certaines	  rues	  tout	  de	  même	  et	  des	  voitures	  incendiées	  à	  
différents	  endroits.	  
	  
Sébastien	  Gavory	  revient	  sur	  le	  fait	  que	  Pierre-‐Edouard	  Martin	  parlait	  d’une	  affiche	  pour	  
informer	  les	  nouveaux	  habitants	  sur	  les	  dispositifs	  propreté.	  Cette	  idée	  a	  déjà	  été	  émise	  
en	   réunion	   publique,	   Evelyne	   Ledez,	   adjointe	   au	   Maire,	   parlant	   d’un	   kit	   pour	   les	  
nouveaux	  habitants.	  
	  
Pierre-‐Edouard	   Martin	   abonde	   dans	   ce	   sens	   expliquant	   que	   les	   habitants	   aimeraient	  
avoir	  un	  kit	  avec	  les	  infos	  sur	  Hellemmes,	  une	  petite	  valise	  ou	  un	  petit	  sac	  avec	  toutes	  les	  
informations,	   les	   habitants	   souhaitant	   surtout	   avoir	   un	   panneau	   avec	   différentes	  
informations.	  
	  
Le	   Président	   du	   Conseil	   de	   Quartier	   explique	   quant	   à	   lui	   que	   chaque	   conseiller	   de	  
quartier	  doit	  avoir	  toutes	  ces	  informations.	  
	  
Yannick	  Bodèle	  propose	  un	  affichage	  chez	  les	  petits	  commerces	  qui	  pourrait	  aussi	  avoir	  
un	   impact	   sur	   les	   habitants.	   Ce	   sur	   quoi	   Aloyse	   Reboul	   demande	   de	   mettre	   ces	  
informations	  sur	  les	  petits	  parcs,	  les	  petits	  squares,	  accessibles	  même	  aux	  enfants,	  avec	  
peu	  de	  mots,	  facile	  à	  comprendre	  et	  facile	  d’accès.	  
	  
Pierre	   Edouard	   Martin	   avoue	   avoir	   cherché	   un	   graphiste	   qui	   pourrait	   mettre	   les	  
informations	  en	  un	  pictogramme,	  quelque	  chose	  de	  très	  visuel.	  La	  volonté	  est	  de	  donner	  
une	   identité	   à	   ces	   rues,	   avec	   par	   exemple	   des	   chats	   pour	   la	   rue	   de	   l’Amiral	   Courbet,	  
nombreux	  dans	  les	  rues.	  
	  
Michel	  Dondeyne	  pose	  ensuite	  une	  question	   sur	  une	  action	   commune	  entre	   la	   ville,	   la	  
MEL,	  le	  Conseil	  de	  Quartier	  et	  les	  habitants,	  et	  à	  quelle	  date	  ?	  
	  
Pour	  Pierre-‐Edouard	  Martin,	  cela	  pourrait	  se	  faire	  au	  mois	  de	  mars,	  avec	  des	  actions	  qui	  
seraient	  mises	  en	  œuvre	  tous	  les	  deux	  mois	  par	  exemple.	  
	  
Sébastien	  Gavory	  prend	  ensuite	  la	  parole	  expliquant	  que,	  par	  rapport	  à	  cette	  initiative,	  la	  
seule	  chose	  qui	  le	  dérange	  est	  l’aspect	  micro.	  Au	  niveau	  de	  la	  propreté,	  cela	  touche	  tout	  
le	   quartier.	   En	   fait,	   ce	  que	  Pierre-‐Edouard	  Martin	  propose	   avec	   la	   rencontre,	   il	   faut	   le	  
répéter	  sur	  l’ensemble	  du	  quartier	  et	  non	  pas	  sur	  un	  micro	  secteur.	  Ce	  à	  quoi	  ce	  dernier	  
répond	  que	   cela	  ne	  peut	   faire	   ça	  qu’au	  niveau	  micro	  mais	   effectivement,	   cela	  pourrait	  
peut-‐être	  se	  faire	  sur	  une	  superficie	  et	  un	  territoire	  plus	  grands.	  
	  
Bernard	  Tiberghien	  répète	  qu’il	  faut	  mettre	  en	  valeur	  tout	  ça,	  ce	  qui	  est	  positif,	  ce	  qui	  est	  
de	   la	   responsabilité	   du	   conseil	   de	   quartier,	   avec	   pourquoi	   pas	   un	   numéro	   spécial	  
d’Hellemmes	   Actualités	   sur	   les	   choses	   positives	   qui	   se	   font	   sur	   la	   ville.	   Nathanaël	  
Rampht	   abonde	   dans	   ce	   sens	  :	   il	   faut	   communiquer,	   faire	   de	   la	   publicité,	   bien	  
communiquer,	  et	  savoir	  quand	  cela	  peut	  être	   fait.	  De	  plus,	   les	  panneaux	  proposés	  sont	  
une	  excellente	   idée,	  et	   il	   faut	  qu’ils	  soient	   ludiques	  et	  bien	  organisés.	   Il	   faut	  s’en	  servir	  
pour	  faire	  du	  lien.	  
	  
Michel	   Dondeyne	   va	   voir	   avec	   Jack	  Nannini,	   Directeur	   de	   Cabinet	   du	  Maire,	   comment	  
organiser	  cela.	  
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Annie	   Lenglin	   propose	   de	   faire	   cela	   avec	   les	   écoles	   du	   quartier,	   Bernard	   Tiberghien	  
expliquant	  que	  le	  quartier	  possède	  des	  habitants	  sachant	  faire	  ce	  genre	  de	  choses.	  
	  	  
Sébastien	  Gavory	  rebondit	  sur	  les	  propos	  de	  Bernard	  Tiberghien,	  avec	  par	  exemple	  une	  
double	  page	  pour	  montrer	  ce	  qui	  bouge	  sur	  le	  quartier,	  à	  différents	  endroits	  du	  quartier.	  
	  

• Compte	  rendu	  du	  précédent	  conseil	  de	  quartier.	  
	  
Bernard	  Tiberghien	   revient	   par	   la	   suite	   sur	   le	   précédent	   compte	   rendu	   du	   Conseil	   de	  
Quartier.	   Ceux-‐ci	   peuvent	   apparaître	   sur	   le	   site	   internet	   de	   la	   ville,	   mais	   après	  
approbation	   par	   le	   Conseil	   de	   Quartier,	   afin	   de	   corriger	   les	   erreurs	   qui	   pourraient	  
apparaître	   dans	   ceux-‐ci.	   Par	   exemple,	   il	   y	   a	   une	   erreur	   par	   rapport	   à	   Monsieur	  
Tiberghien	   dans	   le	   compte	   rendu	   du	   conseil	   de	   quartier,	   page	   3,	   où	   il	   n’a	   jamais	   été	  
question	   qu’il	   aille	   voir	  Madame	  Claes	   pour	   lui	   demander	   de	   participer	   au	   Conseil	   de	  
Quartier.	  
	  

• Initiative	  des	  habitants	  pour	  la	  réalisation	  d’un	  jardin	  participatif.	  
	  
Sébastien	   Gavory	   apporte	   ensuite	   une	   information	   par	   rapport	   à	   une	   initiative	   des	  
habitants	  de	  la	  rue	  des	  Écoles,	  les	  habitants	  du	  côté	  de	  l’église	  Notre	  Dame.	  Les	  habitants	  
veulent	  réaliser	  un	  jardin	  participatif	  juste	  en	  face	  du	  parking.	  C’est	  un	  projet	  dont	  ils	  lui	  
ont	  parlé,	  et	  qu’il	  porte	  devant	  le	  conseil.	  La	  seule	  question	  est	  de	  savoir	  si	  la	  mairie	  peut	  
apporter	  son	  aide	  matériel	  en	  installant	  une	  clôture	  et	  un	  portail.	  
	  
Aloyse	  Reboul	  prend	  la	  parole	  pour	  expliquer	  que	  l’idée	  n’était	  pas	  de	  clôturer	  pour	  que	  
tout	  le	  monde	  puisse	  y	  aller,	  mais	  d’y	  apporter	  certains	  aménagements,	  car	  il	  est	  occupé	  
par	  les	  habitants.	  En	  clôturant,	  cela	  privatise	  un	  endroit	  qui	  devait	  être	  laissé	  à	  la	  base	  
aux	  gens,	  et	  donc	  le	   jardin	  participatif	  ne	  l’est	  plus	  vraiment,	  Yannick	  Bodèle	  affirmant	  
qu’en	  privatisant	  cet	  endroit,	  cela	  devient	  un	  peu	  le	  même	  principe	  que	  les	  ajoncs.	  
	  
La	   seule	   question	   pour	   Sébastien	   Gavory	   est	   de	   savoir	   si	   la	   mairie	   peut	   participer	   à	  
l’opération.	  
	  
Habitant	  la	  rue	  des	  Écoles,	  Nathanaël	  Rampht	  prend	  l’exemple	  du	  coq	  qui	  se	  situe	  dans	  
le	  quartier,	  et	  qui	  réveille	   tout	   le	  monde	  tous	   les	  matins.	   Il	  possède	  un	  chien	  à	  qui	   il	  a	  
appris	   à	   faire	   sur	   les	   pelouses	   et	   non	   pas	   sur	   les	   trottoirs,	   et	   dont	   il	   ramasse	   les	  
déjections.	  Le	  problème	  des	  déjections,	  c’est	  le	  même	  que	  les	  poubelles.	  Ce	  petit	  parking	  
sert	  aux	  chiens	  des	  gens	  afin	  de	  faire	  leurs	  déjections.	  La	  réflexion	  sur	  les	  déjections	  est	  
un	  vrai	  problème.	  
	  
Michel	   Dondeyne	   partage	   l’avis	   d’Aloyse	   Reboul	  :	   si	   ce	   n’est	   pas	   fermé,	   c’est	   plus	  
respecter,	  étant	  plus	  partisan	  pour	  cette	  idée-‐là.	  Pierre-‐Edouard	  Martin	  explique	  qu’une	  
première	  réunion	  sur	  ce	  sujet	  a	  déjà	  eu	   lieu,	  une	  seconde	  réunion	  devant	  se	   tenir	   très	  
prochainement	  pour	  savoir	  ce	  qui	  pourrait	  être	  cultivé	  sur	  cet	  espace.	  
	  
Ce	   qui	   serait	   intéressant	   pour	  Michel	  Dondeyne	   est	   d’avoir	   un	   petit	   projet	   écrit,	   pour	  
rencontrer	   ensuite	   les	   services	   afin	   d’en	   discuter.	   Cependant,	   il	   y	   a	   peu	   d’espaces	  
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cultivables.	  Deuxième	  chose	  :	  la	  mairie	  pourra	  donner	  les	  végétaux	  à	  condition	  que	  cela	  
soit	  entretenu.	  
	  
Bernard	  Tiberghien	  explique	  que,	  par	  rapport	  au	   lieu,	   le	  parking	  appartient	  au	  Conseil	  
Régional.	  L’espace	  au	  niveau	  de	   l’église	  ne	  serait-‐il	  pas	  mieux	  approprié	  ?	  Ce	  à	  quoi	   le	  
Président	  du	  Conseil	  de	  Quartier	  répond	  que	  les	  terrains	  ont	  été	  rachetés	  par	  la	  ville,	  et	  
différents	  projets	  étant	  prévus	  à	  ce	  niveau.	  
	  
Aloyse	  Reboul	  demande	  également	  si	  des	  analyses	  de	   terres	  peuvent	  être	   faites	  par	   la	  
mairie,	   pour	   savoir	   de	   quel	   type	   de	   sols	   il	   s’agit	   et	   ce	   qui	   peut	   y	   être	   cultivé.	   Pour	  
Yannick	   Bodèle,	   qui	   reprend	   une	   initiative	   parisienne	   où	   les	   habitants	   pouvaient	  
s’occuper	  d’espaces	  verts	  en	  contrat	  avec	  la	  Mairie	  de	  Paris,	  la	  question	  qui	  se	  pose	  est	  
de	  savoir	  si	  cette	  initiative	  peut	  voir	  le	  jour	  à	  Hellemmes.	  
	  
Michel	  Dondeyne	  demande	  d’attendre	  le	  projet,	  de	  voir	  comment	  il	  s’organise,	  avant	  de	  
voir	  les	  suites	  à	  donner.	  
	  	  

• Conseil	  Communal	  de	  Concertation	  
	  
Bernard	  Tiberghien	  explique	  que	   le	  Conseil	  Communal	  de	  Concertation	  était	   en	   fin	  de	  
mandat,	  le	  prochain	  devant	  être	  installé	  le	  21	  novembre,	  avec	  différents	  points	  à	  l’ordre	  
du	  jour.	  
	  
Yannick	  Bodèle	  demandant	  des	   informations	   sur	   le	   CCC,	  Bernard	  Tiberghien	  présente	  
dès	   lors	   celui-‐ci	   devant	   l’assemblée.	   Le	   CCC	   concerne	   Lille	   et	   les	   communes	   associées	  
d’Hellemmes	  et	  de	  Lomme,	  donnant	  son	  avis	  sur	  les	  grands	  projets	  de	  la	  commune,	  par	  
exemple	   un	   avis	   sur	   Fives	   Cail	   Babock,	   sur	   le	   quartier	   Saint	   Sauveur,	   sur	  
Euratechnologie,	  sur	  tout	  ce	  qui	  est	  lié	  à	  l’urbanisme	  en	  général.	  Tous	  les	  quartiers	  sont	  
représentés	  au	  CCC,	  avec	  aussi	  un	  collège	  associatif,	  mais	  les	  associations	  hellemmoises	  
et	   lommoises	   ne	   pas	   vraiment	   représentées	   car	   elles	   ne	   sont	   pas	   élues	   par	   les	  
associations	   lilloises.	   Une	   perte	   au	   niveau	   des	   associations	   donc,	   mais	   un	   gain	   en	  
représentation	  par	  rapport	  aux	  quartiers	  lillois.	  	  
	  
Michel	   Dondeyne	   demande	   s’il	   faut	   désigner	   un	   nouveau	   membre	   du	   CCC	  ?	   Il	   faut	  
désigner	  selon	  Monsieur	  Tiberghien	  un	  suppléant,	  ce	  dernier	  souhaitant	  rester	  titulaire.	  
	  
Le	  président	  du	  Conseil	  de	  Quartier	  explique	  qu’Aloyse	  Reboul	  est	  pressentie	  pour	  être	  
suppléante,	  mais	  que	  cela	  n’a	  pas	  été	  entériné	  par	  le	  Conseil.	  
	  
Le	   CCC	   se	   réunit	   en	   plénière	   une	   fois	   par	   trimestre,	   mais	   l’important	   reste	   les	  
commissions.	  Au	  niveau	  de	  la	  mairie,	   il	   faut	  se	  questionner	  sur	  la	  place	  des	  communes	  
associées	   dans	   le	   conseil	   de	   concertation.	   Par	   exemple,	   la	   place	   du	   commerce	   de	  
proximité	  pour	  la	  rue	  Gambetta	  à	  Lille	  a	  été	  évoquée,	  mais	  par	  pour	  ceux	  d’Hellemmes	  et	  
de	  Lomme.	  On	  y	  voit	  les	  élus	  lillois	  mais	  pas	  les	  élus	  hellemmois	  et	  lommois.	  
	  

• Préparation	  de	  la	  rencontre	  avec	  Jean-‐Luc	  Liétart.	  
	  
Celle-‐ci	   aura	   lieu	   le	   20	   novembre	   prochain.	   Il	   faut	   définir	   qui	   est	   intéressé	   pour	   y	  
participer,	  Ludovic	  a	  déjà	  dit	  qu’il	  serait	  présent.	  
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Sébastien	   Gavory	   revient	   sur	   les	   personnes	   présentes	   à	   cette	   réunion,	   avec	   donc	  
Bernard	   Tiberghien,	   Yannick	   Bodèle,	   et	   lui-‐même	   également.	   Il	   faudra	   lister	   ceux	   qui	  
seront	  à	  la	  préparation	  de	  la	  réunion,	  et	  définir	  la	  date	  pour	  préparer	  cette	  réunion	  avec	  
Jean-‐Luc	  Liétart.	  
	  
Bernard	  Tiberghien	  est	  pour	  que	  ce	  soit	   fait	   le	  1er	  mai,	  car	   il	  n’y	  a	  rien	  ce	   jour-‐là.	  Cela	  
doit	   être	   fait	   et	   c’est	   important	   pour	   le	   quartier	   car	   c’est	   aussi	   un	   symbole,	   avec	  
notamment	  le	  square	  de	  l’Internationale.	  C’est	  aussi	  à	  l’usine	  de	  Fives	  que	  l’International	  
a	  été	  chanté	  pour	  la	  première	  fois	  et	  que	  la	  première	  convention	  collective	  a	  été	  signée.	  
Il	   y	   a	   une	   réalité	   donc.	   Il	   y	   a	   aussi	   eu	  des	   échos	  par	   rapport	   à	   la	   présence	   et	   l’impact	  
ouvrier	  d’Hellemmes.	  
	  
Yannick	   Bodèle	   demande	   si	   les	   associations	   seraient	   disponibles	   un	   1er	   mai	  ?	   Pour	  
Sébastien	  Gavory,	  cela	  pourrait	  être	  fait	  le	  premier	  week-‐end	  du	  mois	  de	  mai.	  
	  
Si	   la	   date	   du	   1er	   mai	   est	   retenue	   pour	   le	   Président	   du	   Conseil	   de	   Quartier,	   elle	   sera	  
évoquée	  avec	  Monsieur	  Liétart.	  Les	  conseillers	  de	  quartiers	  proposeront	  plusieurs	  dates	  
avec	  plusieurs	  horaires	  pour	  ce	  rendez-‐vous,	  cela	  devant	  se	  faire	  la	  semaine	  prochaine,	  
entre	  le	  16	  et	  le	  19	  novembre.	  
	  

• Retour	  sur	  le	  Conseil	  Communal.	  
	  
Yannick	   Bodèle	   souhaite	   revenir	   sur	   le	   Conseil	   commun	   entre	   Fives	   et	   Barrière	  
Boldoduc.	   Il	   y	   a	   eu	   un	   flou	   de	   communication,	   car	   les	   conseillers	   de	   quartier	   fivois	  
attendaient	  tous	  les	  conseillers	  de	  quartiers	  hellemmois.	  Tous	  les	  conseillers	  de	  quartier	  
fivois	  y	  étaient,	  mais	  seule	  une	  délégation	  d’hellemmois	  était	  présente.	  
	  
Comme	   le	   souligne	  M.	   Dondeyne,	   la	   date	   a	   changé	   plusieurs	   fois,	   tous	   les	   conseillers	  
hellemmois	  ne	  pouvaient	  pas	  y	  être.	  Pour	  Nathanaël	  Rampht,	  Lille	  organise	  et	  gère	  ses	  
trucs,	   et	   ils	   ont	   présenté	   des	   choses	   déjà	   ficelées.	   Il	   y	   a	   un	   conseil	   commun,	   et	   les	  
conseillers	  de	  quartier	  Hellemmes	  n’ont	  pas	  trop	  le	  choix.	  
	  
Yannick	  Bodèle	  pense	  quant	  à	  lui	  qu’il	  faudrait	  recevoir	  le	  Conseil	  de	  Quartier	  de	  Fives	  la	  
prochaine	  fois,	  ne	  voit	  pas	  comment	  inviter	  les	  trente	  conseillers	  fivois.	  Le	  Président	  du	  
Conseil	  demande	  que	  ce	  conseil	  commun	  soit	  présidé	  par	   le	  conseil	  de	  quartier	  et	  non	  
pas	  par	  la	  mairie	  ou	  qui	  que	  ce	  soit,	  comme	  le	  souligne	  également	  Bernard	  Tiberghien,	  
mais	  la	  mairie	  peut	  mettre	  à	  la	  disposition	  des	  locaux,	  faisant	  appel	  à	  la	  logistique	  de	  la	  
mairie	  pour	  préparer	  au	  mieux	  cette	  réunion.	  	  
	  
Sur	  le	  contenu,	  il	  s’agissait	  de	  valider	  un	  grand	  principe	  :	  la	  concertation.	  Avec	  une	  partie	  
locale	  :	  Nord,	  Est	  et	  Ouest	  mais	  pas	  le	  Sud	  (qui	  est	  la	  partie	  hellemmoise).	  Il	  y	  aura	  de	  la	  
concertation	  locale	  avec	  les	  habitants,	  et	  une	  autre	  partie	  avec	  quatre	  commissions,	  sur	  
quatre	  thèmes	  différents	  :	  Vie	  Sociale,	  Patrimoine,	  Economie	  et	  Urbanisme.	  Ce	  sera	  plus	  
de	  l’information	  que	  de	  la	  concertation.	  
	  
Sur	  ce	  même	  sujet,	  Aloyse	  Reboul	  dit	  que	  la	  demande	  de	  rencontre	  avec	  les	  conseillers	  
de	  quartier	  de	  Fives	  et	  la	  demande	  d’information	  sur	  FCB	  a	  été	  compilée.	  Il	  serait	  aussi	  
possible	  de	  les	  rencontrer	  sur	  les	  problématiques	  de	  quartier	  et	  non	  seulement	  sur	  les	  
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thématiques	   de	   ce	   projet.	   Il	   est	   important	   de	   maintenir	   le	   souhait	   de	   départ	   des	  
conseillers	   de	   quartier	   hellemmois.	   Si	   les	   conseillers	   souhaitent	   plus	   de	   réunions	   sur	  
Fives	  Cail	  Babcock,	  elles	  doivent	  être	  faites	  ailleurs.	  	  
	  
Yannick	  Bodèle	  revient	  sur	  le	  conseil	  de	  quartier	  commun	  en	  lui-‐même,	  conseil	  où	  il	  n’y	  
a	   pas	   eu	   de	   possibilité	   de	   tisser	   des	   liens,	   hors	   la	   pause	   sandwiches.	   Un	   conseil	   de	  
quartier	  où	  les	  hellemmois	  ont	  été	  complètement	  associés	  à	  la	  démarche	  entreprise.	  
	  

• Questions	  diverses.	  
	  
Suite	  au	  sujet	  sur	   le	  conseil	   	  de	  quartier	  commun,	   le	  Président	  reprend	   la	  parole	  pour	  
parler	  d’un	  dépôt	  sauvage	  nettoyé.	  Par	  contre,	  en	  ce	  qui	  concerne	  les	  trous	  au	  niveau	  du	  
trottoir,	  ils	  sont	  restés,	  et	  la	  MEL,	  contactée,	  doit	  intervenir.	  Une	  poubelle	  doit	  être	  posée	  
au	  niveau	  du	  panneau	  d’affichage.	  Pour	  la	  rue	  des	  Écoles,	  au	  niveau	  du	  trottoir,	   le	  trou	  
est	  rebouché,	  mais	  cela	  doit	  être	  fait	  à	  nouveau	  pour	  remettre	  du	  gravier.	  	  
	  
Aloyse	  Reboul	  intervient	  quant	  à	  elle	  par	  rapport	  à	  une	  prolifération	  de	  rats,	  expliquant	  
sur	   ce	   sujet	   qu’il	   y	   en	   a	   de	   plus	   en	   plus	   et	   que	   «	  c’est	   vraiment	   dégueulasse	  »	   pour	  
reprendre	  ses	  mots.	  
	  
Laurence	   Habrial	  et	   Yannick	   Bolède	   évoquent	   les	   problèmes	   de	   cambriolages	   dans	   le	  
quartier,	   Madame	   Habrial	   ayant	   vu	   une	   tentative	   par	   rapport	   à	   une	   maison,	   tout	   en	  
essayant	   de	   prévenir	   le	   propriétaire	   qui	   n’était	   pas	   là	   à	   ce	   moment-‐là,	   et	   Monsieur	  
Bodèle	  parlant	  d’une	  recrudescence	  des	  voitures	  fracturées	  et	  des	  vitres	  brisées.	  
	  
Toujours	   sur	   les	   questions	   diverses,	  Madame	   Reboul	   demande	   où	   en	   est	   le	   projet	   de	  
boite	  aux	  lettres	  qui	  est	  une	  volonté	  des	  conseillers	  de	  quartier.	  
	  
Bernard	  Tiberghien	  revient	  sur	  des	  propos	  tenus	  par	  Monsieur	  Evrard	   lors	  du	  dernier	  
conseil	   de	   quartier	   et	   concernant	   la	   route	   qui	   mène	   au	   stade,	   une	   route	   refaite	   à	  
l’initiative	  des	  conseils	  de	  quartier	  de	  Barrière/Boldoduc	  et	  de	  l’Épine/Pavé	  du	  Moulin.	  
C’est	  une	  très	  belle	  réussite	  pour	  un	  problème	  qui	  a	  été	  soulevé	  par	  les	  deux	  conseils.	  
	  
Avant	  de	  donner	  la	  date	  du	  prochain	  conseil,	  Michel	  Dondeyne	  demande	  aux	  conseils	  de	  
quartier	   s’ils	   aimeraient	   se	   porter	   volontaires	   pour	   distribuer	   les	   colis	   de	   Noël	   aux	  
personnes	  âgées	  le	  mercredi	  9	  décembre	  à	  l’Espace	  des	  Acacias.	  Il	  s’agit	  d’une	  initiative	  
portée	  par	  Martine	  Tabary,	  conseillère	  communale	  déléguée	  aux	  personnes	  âgées.	  	  
	  
Prochain	  conseil	  de	  quartier	  :	  9	  janvier	  2016	  à	  9h30.	  


